
1111 政治政治2024年 9月 26日 星期四

!!"!

!"#$%&'()*+,-./0123456789:;$<=>
?@ABCDEFGHIJKFLM$NO>?DEPQRST$UVWX>?
YHSTZ[=+A\]^

!"#$%&'()*+,-./
_̀ abc$01deZfg23hijk$lm=cn@opAiqrsp

ktC=uvwpxyz{3A$|}~!"I7#p$I2%&'I()T!I
*w+,-.x$/T23012~^34 5678$fg23j#pk9
5:;^

<1=+Z>?23@ABCDEFZS9G\W^!"#$+,-H
IJK=>?A>?LM$<=&NDE>OAsPQJK()>?R>O?p
S7-$TIUV()>?RWXY2)Z[\I>?]%I>?RW^_\I
>?RC`aE[\b>?R bc6d befg$h" ì $j>Ob?pk
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“多亏了‘巴商茶间荟’活动，现在与我

们相关联的上下游企业都在与园区对接中，

生产微型电子马达的辅料不久后在市内就

能买到了，不用再去外地进货！”巴中中颖电

子科技有限公司总经理魏青龙说。中颖电

子已入驻四川巴中临港产业园两年多，因其

生产微型电子马达所需辅料靠外地买进增

加生产成本，一度停止扩大生产规模。

魏青龙口中的“巴商茶间荟”是今年 3
月起，巴中市创新开展的政商沟通交流平

台。魏青龙面对面向参加活动的巴中市领

导提出要建设企业资源对接共享平台，建设

电子产业商会，以及延链补链招引上下游电

子信息企业的建议。

接到建议诉求转办清单后，巴中市相关

部门随即开展梳理对接，成功匹配相关资源

需求信息，已与多个相关链条企业对接。“面

对面讲问题，实打实破难点，这种交流方式

拉近了距离。”魏青龙感触颇深。

“巴商茶间荟”活动围绕巴中市产业发

展的 18 个细分领域，聚焦投资促进、融资贷

款、市场拓展等重点内容，一月一计划、一周

一主题，常态化开展座谈。截至目前，该活

动已开展 22 期。在参会人员选择上，每期

邀请 3—5 名企业家参会，现场提出诉求建

议，相关市级部门主要负责人参会，当场回

应诉求建议、承诺解决时限。

“每期活动结束后两个工作日内，梳理形

成企业反映问题及办理责任清单，派发到相

关县（区）和市级部门，同步反馈给市领导。

有关县（区）和市级部门主要负责人对企业家

提出的诉求建议，主动沟通联系，共同商讨解

决办法，落实专人跟踪办理，确保举措见实

效。”巴中市工商联党组书记王大德说。

“‘巴商茶间荟’活动开展以来，累计受

理 企 业 诉 求 建 议 153 件 。 我 们 联 动 各 县

（区）和市级部门，动员各方力量，全力回应

企业诉求建议，就是要让企业家有信心、有

干劲，把企业发展好。”巴中市营商环境和数

据局局长朱晓聆说。

今年初，巴中市出台《2024 年为企办实

事若干措施》，首条就是“精准直达惠企政

策”，建立了“一企一档”企业信息库，对涉企

政策精准分类、标注。巴中还选派了 120 名

惠企政策专员，为企业提供个性化指导，提

升帮办代办服务的专业化、精准度。

四川高显科技有限公司位于巴中市巴

州区工业园，“从入驻到手续办理再到产品

研发，所有政策都是直达快享。”谈起相关部

门对企业的服务，该公司董事长余怡春说，

“相关部门不仅帮我们选厂房，招技术工人，

解决职工食堂问题，还给予我们研发平台建

设支持。投产刚一年，产值月月攀升。”余怡

春翻看着一大摞发往深圳的液晶模组产品

物流单，充满信心。

“经营主体最担心的是惠企政策申兑流

程复杂、耗时长。对此，我们健全完善惠企政

策快申快享机制，推行集成化审批和验收，还

在园区下沉建立了惠企政策申兑窗口，努力

打通政策兑现‘最后一公里’。”朱晓聆说。今

年以来，巴中市已有 80 万余人次通过线上一

键查询、获知惠企政策。

惠企政策的及时兑现，有效地帮助了小

微企业发展。一大早，任军带着自己公司的

专业队伍，来到巴中市人民医院忙着开展病

媒生物防治。当日下午，他还要带着人员和

设备赶到达州市，为客户进行消毒。 2010
年，任军创办了一家病虫害防治公司，专门

从事白蚁防治、除虫及害虫防治等服务。最

近几年，一直想扩大企业规模，但 300 多万

元的资金需求难住了他。

今年初，巴中市巴州区人社惠企政策宣

传专员“送政策入企”，任军了解创业担保贷

款政策后，立即前往服务大厅咨询。任军

说：“工作人员给我讲政策，指导我填报相关

申报资料，还现场电话对接了担保贷款公司

和银行。”今年上半年，该公司拿到贷款后，

业务得到了有效拓展。

四川巴中市加强政企沟通交流，优化营商环境

企业提问题 共同解难题
本报记者 王明峰

本报武汉 9月 25日电 （记者金歆）24 日，“2024 年青年普法志愿

者法治文化基层行”活动现场推进会在湖北省武汉市召开。今年上半

年全国开展线上线下活动 62万余场，共有 44万余名志愿者参与。

会议指出，全民守法是法治社会的基础工程，全民普法是全面依

法治国的长期基础性工作。青年普法志愿者法治文化基层行活动要

突出宣传党的二十届三中全会精神、习近平新时代中国特色社会主义

思想特别是习近平法治思想，宣传宪法及宪法相关法等内容，更好服务

党和国家工作大局。

中国法学会党组书记王洪祥表示，青年普法志愿者法治文化基

层行活动由中国法学会、司法部、共青团中央联合主办，自 2008 年 5
月开展以来，持续组织动员广大青年普法志愿者开展普法宣传、法律

咨询、法律服务，对于增强全民法治观念、弘扬法治精神起到了十分

重要的作用。

青年普法志愿者法治文化基层行活动推进会召开

■看准了就坚定不移抓R

（上接第一版）不仅如此，魏周兴家里的 20 亩土地流转

给国有企业用于高标准农田建设，每年有 7000 元收

入。“我们这里是湿陷性黄土，保水能力差。比起我自

种，高标准农田采用水肥一体管理，精准滴灌产量高。”

魏周兴说。

为保障粮食安全、发展现代农业，兰州新区创新体

制机制，采取国有企业统一流转土地、规划代建、运营

维护的“三统一”模式来建设高标准农田，既解决了弃

耕撂荒和高标准农田后期运营维护问题，又实现了农

业集约化规模化发展，现已建成高标准农田 17 万亩，

正在实施建设 5 万亩。有力支撑土地耕种率提高 50%
以上、土地亩产值提高 30%以上。

高标准农田的建设将原本零散的小块地聚沙成

塔，新增可耕种面积 10%以上，建成区全部实现增产丰

收。农户把土地流转给国有企业，保证了及时全额获

得土地流转收益，并可就近在产业基地务工，增加了

收入。

魏周兴是做“锅锅灶”（一种当地小吃）的好把式：

用锅焖熟食物，配上土豆玉米，营养健康。“今年村里给

我提供了专门做‘锅锅灶’的场地，就在村子景区旁

边。游客来得多，他们爱吃，旺季平均每月卖 100 多份

‘锅锅灶’，一个月毛收入有 2 万多元，以后我还想扩大

规模。”魏周兴说。

魏周兴说的景区，就在村子里。“石门沟村在沙漠

边，经过几十年的治沙，村子沙净山青，一边是沙，一边

是林。我们利用石门沟独特的沙林地资源景观，建设

以汽摩文旅为核心的新文旅业态，我们正在努力为村

子提升人气，让文旅产业发展起来，赋予村集体经济更

多活力。”秦川园区党委副书记葛军祖说。

“我有土地流转的租金，参与高标准农田建设，还把

‘锅锅灶’做起来，真是攒劲得很。”魏周兴竖起大拇指。

科技赋能现代农业产业集群

兰州新区秦东农投公司现代农业双创基地，数百

座白色大棚集中连片。这里有 465 座大棚种植食用

菌，年产量 5000 吨，年产值 4400 万元。配套建成菌棒

加工、培养车间，2.5 万吨大型智能冷库，5000 平方米食

用菌精深加工车间，是拥有国内领先智能控制生产线

的食用菌全产业链现代农业基地。

“在湿陷性黄土上，传统的日光温室容易膨胀或者

坍塌，因此，棚体材料我们选用了保暖性好、类似太空

棉一样的软结构。”秦东农投公司技术负责人杨高礼介

绍，一个蘑菇棚一年收入能到 30 万元，纯利润可达 3
万元。

“我们坚持科技赋能，因地制宜发展新质生产力，

积极发展现代寒旱特色农业，以工业化思维发展现代

农业，与高校合作建成兰州新区食用菌应用真菌实验

室，已获得 25 项实用新型专利以及 3 项技术发明专

利。重点开展香菇、银耳菌种繁育关键核心技术攻关，

进一步深化食用菌药用价值。每斤 3 元的香菇，做成

香菇酱就能卖到 10 元。”杨高礼说。

食用菌产业设有食用菌菌棒培养、香菇采摘分拣、

果蔬种植等 6 类工种，累计解决周边农民及易地搬迁

群 众“ 家 门 口 ”就 业 1031 人 ，农 户 月 均 收 入 3500 元

以上。

蘑菇大棚里头，员工杨贵先在蘑菇架子之间穿梭，

仔细地边观察着蘑菇的质量、大小边进行采摘。“2021
年 5 月，我们从舟曲县大峪镇大坪村搬迁到了兰州新

区新康村，搬过来后在这里工作，工资 4000 块。以前

在家我就是带孩子，现在有了收入，孩子学校就在家门

口，生活很方便。”

随着基地银耳智慧化工厂、银耳露生产线的建成

投产，预计新增就业岗位 100 余个。当地依托“龙头企

业+村集体+农户”的联农带农机制，盘活村集体资源，

接收产业衔接资金 4054.5 万元，帮助新康村等 9 个村

集体增收 191 万元，入股群众户均增收 2000 元以上，实

现农户增收与现代农业有机衔接。

目前兰州新区创新发展“三新一高”都市型现代农

业产业，已建成小麦、玉米、蔬菜等“六大规模化种植基

地”20 万亩，现代农业产业园 10 个，培育形成 1 亿枝鲜

切花、4 万头奶牛养殖、200 万吨粮油加工、百万吨饲

料、万吨有机蔬菜等特色农业产业集群。

推动农文旅融合发展

今年 4 月 30 日起，中川青云驿——兰州新区史喇

口乡村旅游区开始运营，村净、景美、业兴、人和。

兰州新区史喇口村毗邻中川机场。但长期以来，

史喇口村基础设施落后，发展缓慢。如何破题？

兰州新区不断改革创新，用政府引导、国企参与、

群众参与的思路赋能项目建设。

设计思路新。盘活乡村闲置资产，鼓励村民将闲

置房屋流转至镇属国有独资企业统一收储，再按照市

场化方式盘活。23 套院子通过注入田园等主题元素，

展现乡村的独特韵味，保留浓厚的乡土气息。

抱团发展新。“青云驿项目建设中，有 10 个村子已

经全部拆迁完毕，但缺少资源、资金投入，我们就整合

10 个村子的 1500 万元资金投入产业，集中建设农家乐

及民俗、研学目的地，在业态上互补。我们还吸收了

150 户农户的资金 120 多万元入股到合作社，全部用于

项目游乐园的建设。游乐园自 6 月 1 日起开园，一直到

8 月，每天接待 1500 多人次，农户人均增收 2000 元。”

中川镇镇长刘学生说。

来到青云驿，院院有别。有天然醋坊、农家乐、野

营公园、游乐场、民宿、研学体验馆。一个地方浓缩了

多重业态，以村集体经济投资经营的方式，对院落进行

运营，将筹集资金全部投入实体经济并不断拓展创新

娱乐休闲产业链。该项目集产业培育、临空服务、文化

体验、乡村休闲、田园度假于一体，日益成为兰州新区

推动农文旅融合发展、赋能乡村全面振兴的典型案例。

从“一处美”到“全域美”。兰州新区党工委委员、

党工委办公室主任、中川园区负责人朱宗斌说：“我们

正在不断深化改革，结合现代农业发展布局和‘和美乡

村’示范创建，优先选择区位优势明显、人口聚集度高、

产业特色突出的地区建设示范带，打造美丽生态、美丽

经济、美好生活‘三美融合’的新区乡村，将示范带建设

成为农业高质高效带、农村宜居宜业带、农民富裕富足

带，形成集聚规模效应，辐射带动区域，推进乡村全面

振兴。”

本报重庆 9月 25日电 （记者王欣悦）24 日，“一带一路”侨商

合作发展大会在重庆举行。本次大会由中国侨商联合会、重庆市

政府侨务办公室、重庆市侨联联合主办，以“陆海侨相连·聚力谱新

篇”为主题，旨在为侨商搭建合作平台，来自 80 多个国家和地区的

360 余名侨商参加活动。

“一带一路”侨商合作发展大会这一新平台的创设，旨在加

强重庆的对外联系与合作，促进贸易和投资。本次活动聚焦西

部陆海新通道建设、新质生产力培育、文旅深度融合、国际市场

拓展等议题，设置了 4 个平行专场活动以及 3 条参访路线，让活

动参加者深入了解重庆经济社会发展情况。本次活动促成超算

中心、绿色纸业生产项目等 40 余个重点项目顺利签约，总金额超

300 亿元，覆盖重庆 10 余个区县，涉及智能制造、新型储能、绿色

环保等领域。

“一带一路”侨商合作发展大会在重庆举行


